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本期嘉宾：宝二爷

比特天使基金会主席

原名郭宏才，人称宝二爷，Bitangel基金创始人，专业于比特币和区块链领域的天
使投资基金，投资项目众多。较深度介入比特币全产业链的方方面面，积极在全球
推广比特币事业并将国外先进的比特币理念和公司发展模式带入中国。

2013年，机缘巧合下接触到了比特币。2014年，宝二爷在内蒙古建成了当时全世
界最大的比特币矿场。之后由于比特币挖矿成本变高，宝二爷便将重心转移，探索
其他方向。2016年，宝二爷受邀参加达沃斯论坛，穿着T恤拖鞋，挑战西装革履的
金融界人士。

比特币购买韭菜庄园

Tony
：二宝，你好，欢迎来到香港。我是香港区块链协会的共同创始人，也是我们Futu
re Rating未来评级的一个评级专家，我们对这个区块链项目和各种的虚拟货币项目
进行评级。我们今天非常荣幸能请到宝二爷从美国，从他的韭菜庄园来到我们香港
，参加这个FINWISE大会。聊一聊宝二爷最近这几年的近况，咱们上一次见面应该
是在深圳，大概也有两三年了。当时还是二宝哥，现在变成宝二爷了。在美国呆的
如何？

宝二爷
：美国是好山好水好无聊，过着家庭生活。就是陪孩子们上学，他们在那上学，我
本来去硅谷也没啥事。结果大批的中国币圈的人都在出海。硅谷是出海的第一站，
因为硅谷是全世界的桥头堡。
中国互联网人大部分都在做币圈，然后他们都去硅谷。然后在硅谷的韭菜庄园就应
运而生了，就每天就有很多的币圈人来聚。

Tony：听说当时还没有带现金，用比特币去买这些房子？

宝二爷
：这个也算是国内第一个这么做的。因为咱们中国人的钱都出不去，有限额。所以

                                   1 / 10



智行理财网
3m比特币每天利润(比特币3000元)

我们出海的时候就问，这个用比特币可以买吗？他说可以买，这个可以接受比特币
支付。大家也都可以用比特币试一下去买房，在美国是OK的。

Tony：也就是比特币在手，全球行走。听说当时比特币的价钱很好，房子的价钱也
不错。

宝二爷
：其实不是最好的，因为比特币这次的高点是19000，接近2万美金。我们当时交
割的时候，比特币已经跌到了12000，但是也还算不错，后来又跌了。但我们来说
，这个比特币当年是大约6000块钱一个买的，500个币。所以也就是30万，差不多
30万人民币。房子涨了一些，美国的房子由于这波很多的中国互联网圈的人去那边
炒，也不算炒，就是住，过去的人多。我房子现在12个房间，还能住不少人。反正
你们来，我随时欢迎。

比特币每四年经历一次牛熊市的转换

Tony：最近是熊市，这个比特币现在才6000多美金，以太坊也跌得很惨，才300
多美金。你对这两个大币是怎么看？到底这个对于一般投资人是不是可以入场了？

宝二爷：我这么看，
首先每四年就
要经历一次牛熊市的转换，
因为比特币四年减半一次。历史的数据是这么看的，
历史数据是每四年减半一次，币价暴涨
十倍
。你看以往历史，这个还没有突破过。这次是在下一次减半周期里，还有一年半的
时间比特币下一次减半。下一次减半，如果不出意外，按历史规律走的话又十倍，
也就是从6000美金到6万美金，这才到十倍。

但是每一年的故事不一样。
13年那次，上涨的原因是这样的，当时深圳还是东莞，有一个传销叫蜂巢矿机什么
云矿机的，有很多人
做传销的进入币圈，币价涨到了八九千。
老外觉得很奇怪呢，其实是中国人炒的，因为当时全世界交易量百分之九十在中国
，那是一次暴涨，涨十倍后下去了。很快就在13年的12月5号，央行下通知，防范
比特币风险的通知。中国一禁止，比特币下跌，下跌经历了大约四年时间。
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他们用比特币做传销，然后比特币又涨了一次。那次比特币涨完基本就是到了2000
多美金，就是到了10000块钱。
结果又来了一个以
太坊，以太坊又搞了一个传销，叫以
太坊贸易，但这不是以太坊团队搞的，都是咱们这个聪明的中国人做传销的。

以太坊贸易把以太坊干到了1000美金，把比特币干到了10000美金，甚至19000最
高点
。这个过程中又经历了一个ICO，其实根本不是ICO的功劳，传销的功劳加了ICO这
个催化剂又搞起来了。暴涨必有暴跌，那现在的形势就是下跌过程，经过盘整的过
程。

这是我个人意见，大家不用作为投资参
考。
如果你的币已经是套住了，你就不如拿着，不要割了。因为好多人亏了钱，是自己
把自己割韭菜了。
就是说他本来是10000块钱买的，结果自己就卖了，6000给卖了，还希望跌到200
0美金抄底，这个想法不要有
，拿着套住了就套住了。
如果是拿的成本非常低的，那就根本
不要动。但是如果是现在拿着大量现金的人，这个时候要注意了，还不到底。

我认为的底一定是到所有人都不讨论的
时候
，连这种大会都没有的时候，所有人都不想聊区块链，所有人都不想聊比特币了，
只要聚会，只要桌子上有一个币圈的人，就人人得而诛之的时候，比特币就到底了
，你就可以赶紧买了。但现在不是，你看这个会本来我们计划是一千人的，结果这
有好几千人超过预期，还是热闹非凡。

而且不只是在这里，今天同时，在北京在上海还有两个会，在硅谷九月份到十月份
有四个会，这会就没有结束过，搞得区块链最大应用就是开会，你看深圳还有个会
。这个会只要不停，大家的热情不减，币价就到不了低点，我们就抄不到底。我们
倒是挺希望大家别讨论，让我们抄个底吧，但好像大家的热情不减。

还是那句话，一年半的时间看谁熬得住，只要一年半，绝对这个期间有一个低点，
有一个很高的
高点。就看这个期间拿的住
拿不住，稳得住稳不住不。
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该出手时再出手，不出手
的时候就休息，这是我的态度。
所以我这也是今年头一次出来，我中间的时候都在休息。

矿机巨头扎堆上市

Tony：我们香港的传统资本市场，古典的金融投资人，最近这几个月也开始疯狂了
。因为从国内即将来香港上市两家公司，嘉楠耘智已经递表了，比特大陆也正在准
备要递表，要来香港申请上市。

麦迪森·未来评级，和我们香港区块链协会也筹办了一个虚拟货币矿业大会，9月4号
在香港交易所。
香港的传统股票经纪人、投资银行、券商全都会参加我们这次会议，所以这也是接
下来一个非常疯狂的会议。我知道您一开始也是从这个投资挖矿开始来做的，那么
您对这个挖矿这个行业怎么看？有的人就觉得这个比特币也还只剩下300多万没去
挖，那么这个行业的这个可持续性你怎么看？

宝二爷
：挖矿是从15年开始挖的，我们当时挖一天可以挖500个比特币，现在我早就不挖
比特币了。以太坊我在前几年挖
，现在也不挖了。
现在传统资本进入的话，在我们看来就是当韭菜，包括这次阿瓦隆和比特大陆上市
，也是找韭菜接盘的。

首先我们先看一下整个市场的规模，整个数字货币加在一起是大约2500亿美金的规
模。
这个总的市值规模里，比特币占了48%。昨天的数据是48.9%，接近49%。以往的
历史
是比特币
在整个数字货币的
市值规模里面占75%，长期占75%。
这是因为
在17年发了很多的币，泡沫很严重，还有分叉币，于是造成了整个数字货币市值暴
涨。

在这个暴涨过程中，比特币占的份额当初只占到25%，也就从75到到25，现在回到
了45。
我认为比特币的市值还应该再继续上涨，大约回到70-75%左右，这就是正常的市
场。那在这个市场里面，我们可以说
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挖矿一定是新资金进入的主要通道，因为它能算得见利润，他算的是我的年化回报
率的问题，投入产出比，多长时间
回本的问题。
所以说很多有大资金的人都想着通过挖矿来进入币圈。但其实这个市场不是按原来
的算法算。

我们算一下这个新的市场规模，现在全世界从事挖矿的企业主要集中在中国、加拿
大、美国、俄罗斯，还有欧洲的冰岛、瑞典等国家。算力是比较分散的，但实际上
是比较集中的，都没有小矿工了，你还见谁买了一台矿机挖矿的。我们那个时候是
一个人就可以挖矿，买一个显卡，买一台电脑装三个显卡就可以挖矿。

现在哪有这种时代了，现在全是专业化的矿场，规模小的都没法干，随便一个矿场
都是几万台机器，结果
造成了一个非常产业集中性的投资
，大部分小散户是不能投资了，都是大的钱投资，有的是上市公司的，有是P2P的
，他的钱没地方去，就搞个挖矿机，有稳定收入，这个都是在比特币上涨的时候都
OK的。但问题是现在是熊市。熊市的情况下，你挖出来的币每天都跌，你的回报
率从一年回本变成两年，或者三年，甚至回不了本。你连本都回不了，你干嘛还要
投资挖矿？

从嘉楠耘
智和比特大陆这两
支股票来说，我说要不就都不投，要
不就都投。原因是这样的，如果
这两只股票要涨，那前提是比特币要暴
涨。
如果比特币不涨，两只股票是涨不了的，他的股票空涨是完全不可能的。如果我是
有钱的机构，或者我是有
钱的个人，我干嘛要买股票呢？
比特币一涨是有十倍的上涨空间的，而股票涨个一倍两倍就了不起了。

再看它的市值，现在这两家公司交表，
一个是按100亿美金交的表
，一个是按140亿美金交的表
，暂且说两家都有可
能上市的情况下，你说他们能往哪涨去？
比特币总共市值2500亿，你算后面可挖的币也就是几百亿，这公司把所有的币都挖
出来是不可能的。
那如果比特币跌，它的股票肯定跌，那我现在肯定不能投它的IPO对吧？
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所以说这两个
结论就是说要不就都不投了
。为什么说要不就都投呢？
因为有很多的资本，很多对冲基金，很多港股的投资基金，他们是不能投资币市，
募资的时候
是不允许直接买比特投
资币的，于是他们就只能去买股票。
于是嘉楠耘智和比特大陆还有很多人会愿意去买，因为毕竟是第一只比特币的股票
。

所以谁是第一支比特币股票也
就是是谁先上市谁牛逼
。所以昨天我们和几个朋友讨论，
结论差不多，
就是说如果要买也是买嘉楠耘智不买比特大陆，因为嘉楠耘智已经交表了，大约就
是一两个月以后就上市了
，四个月前交的表。而比特大陆还没交表，8月30号交表，按照比特大陆现在交表
的情况来说，他根本就上不了市。他只是放一个消息出来让嘉楠耘智上市受阻，然
后自己好争取时间，我的判断是这样的。当然这个可能小寒听了不高兴。

所以逻辑就是，资本市场也有很多韭菜，那些大韭菜拿了很多钱的，也不是自己的
钱，说白了反正投出去失败了也不是自己的业绩，是别人的钱啊，替别人管理嘛。
所以说这种情况下你们可以投，我也希望他们投，投完了以后币圈涨一涨。如果不
投，他们就买比特币，还是比较难。

Tony：我觉得还是很多人会去排队买这两个股票的，因为你刚刚也说到这个古典投
资人、基金也好，他们是想投到区块链项目，但是的确投资币市不符合香港很多规
管的条例。而且我觉得香港99%的投资人仍然还在股市或者黄金，进入币市的还不
到1%，有它的一个发展的空间。香港很多投资者喜欢投地产股，当年是地产霸权
，投这种大的开发商收租股非常喜欢，那么矿业这方面也会被理解为一种收租股，
我觉得很多人看得明白。

宝二爷
：我们都是当韭菜当出来的，我们当年就是买了币，币价跌又币价涨，追着又跌是
吧，来回这么当了好几轮韭菜以后，成了一个老韭菜了。我觉得香港的投资机构也
应该经历这个过程，让他们也自己挣一挣亏一亏，在这里就有感觉了。

挖矿其实是另一种环保
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Tony：香港房地产出现过很多地产霸权，香港普通老百姓经常在投诉地产霸权，在
区块链币圈也投很多人在投诉这个矿霸，我不知道您对这个所谓矿霸的标签你是怎
么看，难道这个中国这几家公司真的能做到矿霸，能够控制比特币甚至做双花攻击
吗？你觉得有这种可能吗？

宝二爷
：中国人从来不说矿霸这事，中国的币圈企业做得很厉害，有几家公司做的好，不
只是矿霸，交易所也有交易所霸。全世界排名最高的交易量的的交易所大部分是中
国人干的，全世界市值排名前一百的币里边有一半以上是中国人做的，而且这些币
就连比特币这些币种也是中国人炒上去
的。所以没有中国这个市场就没有比特币，没有数字货币这个领域。

现在整个市场涨了，你说中国人是矿霸。我觉得是把可以这个霸权的霸改成爸爸的
爸。因为你看中国这些企业这么努力，7×24小时，699。699就是一个星期干六天
，九点到晚九点。你看全世界哪个地方像中国人这么加班的？理所当然中国人强啊
，这是我们民族自豪感才对。
整个币圈就是
中国人养起来的，这个行业
的算力都是中国人提供的。
我们有多少的矿工没日没夜的在西藏、在新疆、在山里面一直挖矿，一年才回一次
家的，美国人能做到这一点吗？加拿大人也做不到。

Tony：有人说这个挖矿不环保，但你昨天晚上跟我们说，挖矿是绝对环保的。你可
以给大家分享一下您的观点吗？

宝二爷
：好多人以为挖矿是要浪费很多能源，花了很多电费，很多人都这么以为的。因为
这些人不挖矿，他们不了解，他们以为这个电是无效的用，把居民用电用来做云计
算没有必要，但实际不是这样的。实际情况是，不止在中国，在全世界，就以云贵
川三个地方为例，这三个地方的水电站每年浪费很多电，洪水袭来了，有的是水，
但是水电站的坝能存的水是有限的，很多水是不能存着的，但是工业用电的用电量
是固定的，电能又不能储存。以前可以蓄水，但是蓄水池都满了就只能开闸放水。

每年光云贵川的这些弃水能源够整个欧洲使用，多么大的能源量啊。在中国还有大
大小小无数的水电站，无数的风电站，无数的清洁能源电站，这些电站最主要的问
题就是没人用他的电，它的电只能白白地浪费。现在挖矿企业是怎么做的呢？我就
找
那些
浪费电很
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严重的企业，我跟
他谈，我说你们每年要浪费多少亿度
电？好，
我有一个方案，我能把你那个浪费的电给你用起来，收集起来变成一个储电池，我
把你的电存起来变成比特币了，让你不用再浪费能源了。

我们出的其实是弃能回收方案，这个方案在整个币圈已经传开了，大家都在用这个
方案，写的方案都是叫弃能回收方案。
所以他们不是找什么电企或者电网买电，他们直接就帮那些发电企业做回收方案。
然后把这个电变成币
打入财政系统，这个体系是正向循环的。
所以说没有浪费电，反而在收集弃能。这个行业本质上很多人不懂，所以他们在瞎
评论。

交易所的上币费是一种恶性循环

Tony：按照你的说法，大部分的挖矿实际上是一个环保储能的一种行为。交易所您
刚刚也提到，从以前的北京然后到东京，到现在全世界比如马耳他、直布罗陀，都
是中国人的交易所。交易所也是有了一种新模式，就是Fcoin这种新模式，你觉得
这种新模式是不是颠覆了整个传统交易所模式，而且导致整个交易所模式变得无利
可图？

宝二爷
：Fcoin出来两个月，一共才俩月，俩月就把整个币圈搅翻天了，主要是中国币圈
搅翻天了。因为以前的中国币圈是收上币费，收的很贵，然后做假的交易量也做得
很
大，
所有交易
所很赚钱，造成了
一个恶性循环。以前那个循环是，举
个例子，
这个项目方你要上我的交易所，你要交2000万，交了2000万以后，你这2000万成
本从哪来？你肯定得从用户身上来，于是你拉高出货，把这2000万挣回来，这是个
恶性循环，最后买币的都亏了，哀鸿遍野。

所以说要取消上币费，让这个东西上币的时候就成本价。它有价值它就涨，没价值
就不涨，不用让项目方没有心思做事情，光想着把自己投资的2000万赚回来，甚至
还要捞一笔大的，想赚3000万甚
至4000万啥的。
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Fcoin推出来以后，首先免上币费，甚至是变相的免了手续费。通过这种方式造成
了流量的大
量聚集，现在它的用户
增长到变成三四百万的一个用户量。
而币安通过做了八个月的时间，做到了现在大约500万。而Fcoin只用了两个多月，
还在扩展。所以说交易所生态肯定会经过恶性的竞争，进一步的恢复理性价格，不
可能再继续暴利下去了。

再说中国这些出海的，我们要感谢政策，不是政策这么打压，他们不会出海。就像
中国有很多人出去在东南亚做赌博，中国人出去做第三方支付，在印度在中东在东
南亚，全部是中国的市场。就是因为中国没有这个土壤了，这些创业者出海了，但
是他们全变成华侨，挣了无数的钱给中国，最后这钱都变成外汇收入打回中国了。
所以说这也是好事，以前是
出口转外销，外销转进口。
现在变了，现在中国的出去的已经不是货了，出去的都是这种技术实力，这种有技
术的人出去了。

从大陆来的这些创业者很厉害，这些人到了香港，到了台湾，到了韩国，全是中国
人的天下。
中国人效率特别高。所以现在谁也挡不住中国人的这个冲劲，就是叫遇佛杀佛遇神
杀神，冲上去谁都挡不住。
所以说未来整个市场一定是中国出去的这些企业。因为他们已经无依无靠无牵无挂
，只能拼了。不拼出来混的好他不回去的。你看币安就是个例子，同样火币、OKC
oin、FCoin也是，这些创始人根本就没打算回国，不过有几个创始人还出不了国，
所以做起来的都是出国的，做不起来的都是在国内的，束手束脚。

炒币的时候不要自己把自己割了

Tony：你那个硅谷的韭菜庄园跟我讲一讲，你经常说这个韭菜不要割，要培养，要
施肥，要浇水，这是怎么个道理。

宝二爷
：我在自己家里头弄了块地，种了好多韭菜，还施肥。其实来的客人很多，他们来
了就说我要割一把，最后都让他们割光了，割光给他们包饺子吃了。我那原话的意
思是，你们不要着急割，得多浇水，长完了再割。他们都着急，中国出海的这帮人
也着急，就竞争太激烈，造成谁都没法跟中国人竞争，但是还是太短视。有的人割
都不会割，我说你去割一把韭菜，他去了以后连根都拔了。我说以前割韭菜是收割
机去割，后
来拿着镰刀割，最后剃
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须刀都没办法割了，你给割干净了。就是有的项目方吃香太难看。

Tony：最后给香港币圈链圈各种投资人给一个建议吧。

宝二爷
：欢迎各位韭菜尽快入场，机构的也好，个人也好，尽快入场，但是入场的姿势不
要太难看。慢慢来，稳着点，
最好学巴菲特，学价值投资，长期介入，也别指望说是炒某一个山寨币，你就想暴
富。玩比特币就行了。

我还是那逻辑，一人买一个比特币就够了。如果比特币很值钱，肯定到100万美金
一个。
如果比特币不值钱，你现在
没必要投资它，浪费时间。
有一个就够了是
因为比特币一共才2100万个，
全世界都不够分的。
但往往是马太效应，有的人是无数的去买，有的人只买比特币，有比特币的人又不
卖，造成了比特币的这种暴涨。贪婪使然，每个人都要在贪婪的背后要寻找自己的
平静。

等你晚上睡觉躺在那儿的时候，啥都不想的时候，你做梦梦到的一定是那个比特币
，其他的就不要浪费时间了，包括以太
坊。以太坊EOS那些东西都在浪费时间
，比特币现在是占市值49%左右。
我希望大家在炒币的同时看看数据，不要自己把自己割了，就是高价买低价卖的尽
量少发生。谢谢大家。

Tony：非常感谢。代表香港区块链协会、未来评级再次感谢您。

链动分秒·分秒能知币圈事

链动分秒
是未来评级品牌旗下一档高品位谈话类节目，是全球第一档区块链行业深度访谈类
视频节目。节目聚焦当今海内外区块链热点、难点和人们最为关心的话题，力邀海
内外最具知名度的区块链风云人物，畅谈十八般兵器、命门独门暗器，倾吐酸甜苦
辣难忘故事；做掘金者的良师益友，为理财人的智囊高参。
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